

الإبداع الرياضي

SPORTS CREATIVITY

مجلة علمية متخصصة

يصرها دوريا: معهد علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية - جامعة مسيلة

العنوان: ص ب 166 حي اشبيليا - جامعة مسيلة - الجزائر

الهاتف / الفاكس: +21335558065

البريد الإلكتروني: eristaps@gmail.com

الموقع الإلكتروني للمجلة

<http://virtuelcampus.univ-msila.dz/eristaps/>

رقم الإيداع الإلكتروني 2602-5094



مجلة الإبداع الرياضي مجلة علمية متخصصة يصرها دوريا: معهد العلوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية - جامعة المسيلة المجلد رقم 13 العدد 01 جوان 2022

الإبداع الرياضي

SPORTS CREATIVITY

Specialized Scientific Journal

Published periodically by the institute of sciences and techniques
of physical and sports activities

Address: P. Box 166, Ichbilia, Mohamed Boudiaf University, M'Sila, Algeria

Phone / Fax : +21335558065

Email: eristaps@gmail.com

The website of the Journal

<http://virtuelcampus.univ-msila.dz/eristaps/>

EISSN 2602-5094

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
جامعة محمد بوضياف-المسيلة
معهد علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية



مجلة علمية متخصصة ومصنفة في رتبة (C)

يصدرها دوريا، معهد علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية - جامعة مسيلة

العنوان: ص ب 166 حي اشبيليا - جامعة مسيلة - الجزائر

الهاتف / الفاكس: +21335558065

البريد الإلكتروني: eristaps@univ-msila.dz

الرابط الإلكتروني للمجلة على الأرضية الوطنية للمجلات العلمية

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/316>

معامل التأثير العربي لسنة 2019 : 1.3

المجلد رقم: 13

العدد 01 جوان 2022

المدير الشرفي للمجلة الأستاذ الدكتور بداري كمال

مدير المجلة	أ.د. يعقوبي فاتح
رئيس هيئة التحرير	أ.د. براهيم عيسى
سكرتير المجلة	د. جلال صلاح الدين
سكرتير المجلة	د. بطاط نور الدين
سكرتير المجلة	د. حسيني عبد الرزاق
سكرتير المجلة	د. شريف حمزة
سكرتير المجلة	د. قارة سعيد

أعضاء هيئة تحرير المجلة

احمد بن عبد الرحمان الحراملة	جامعة كفر الباطن - السعودية
احمد حمدان	جامعة الاقصى - فلسطين
عزيز فيروز	جامعة صفاقس - تونس
محمد حسين النظاري	الجامعة البيضاء - اليمن
نيفين محمود حسين خليل	جامعة الزقازيق - مصر
د. حكمت عبد الكريم المذخوري	الجامعة المستنصرية- العراق
بلبول موسى	جامعة المسيلة
بن محمد أحمد	جامعة سوق أهراس
حملاوي عامر	جامعة المسيلة
بن دغفل رشيد	جامعة المسيلة
سعيد قارة	جامعة المسيلة
عمار طيبي	جامعة الجزائر 3
بريكي الطاهر	جامعة المسيلة
بوته محمد	جامعة تبسة
فاتح يعقوبي	جامعة المسيلة

قائمة المراجعين بالمجلة

أ.د.احمد فاروق عبد القادر موسي	أ.د.محمد مسعود بورغدة	أ.د. دحجاني نعيمة
د. حكمت عبد الكريم المذخوري	د.مريشيش خالد	أ.د. ديلمي محمد
أ.د.الحراملة أحمد عبدالرحمن	د.مسعودي خالد	أ.د. الهادي عيسى
أ.د. بوسكرة احمد	د. الهادي بدرية	أ.د. قاسمي فيصل
أ.د. عطاء الله احمد	د. عباسية نجيب	د. قطاف محمد
الحاج عيسى رفيق.	د. بومسجد عبد القادر	د. مريم ابو علم
د.بوصلاح النذير	أ.د. عطا الله احمد	د. سمير الحوالة
د.حداب سليم	د. عزوز محمد	د. حمزة بركات
د.تبار محمد	د. بلبول موسى	د. حمود احمد
أ.د.حسام بشير	د. بخالد حاج	د. قادري عبد الحفيظ
د.حملاوي عامر	د. بوكراتم بلقاسم	د. كرميش عبد المالك فريد
د.خويلة قاسم محمد	د. بلونيس رشيد	د. خويلدي الهواري
د. حمادة عيد العنتبلي	د. بن محمد احمد	د. كواش منيرة
أ.د.رشيد محميدات	د. بن عبد الله مونيا	د.خيري جمال
أ.د.رشيد بن دغفل	د. باقة عبد الله	د. بوخالفة عبد القادر
د.علوان رفيق	أ.د. براهمي عيسى	د. صباح العايش
أ.د.رمضان بوخرص	أ.د. رواق محمد	د. العيداني فؤاد
أ.د.زوهير عمريو	أ.د. بلقاسم زموري	د. كمال حزازي
أ.د. سعد سديرة	أ.د. بن زيدان حسين	د. محفوظي محمود
د.فاضلي بجاوي	أ.د. بوجليدة حسان	د. مجادي مفتاح
د.عمار طيبي	أ.د. بوحاج مزيان	د. مرابط المسعود
د.عمر دمانة	د. بوحال فيصل	د. مرنيذ اسامة
د. طيبي احمد	د. على تباري	د. ميمون عيسى
د. سالم العباشي	د. ادريس بن رجم	د. تروش حسن
د.قيال موراد	د. بريكي الطاهر	د. موفق صالح
د. زروال محمد	د. شحات مراد	د. بلال بن تومي
د. يونس احمد عماد الدين احمد	د. عبد الكريم بوبكر	أ.د. نمرود البشير
د. لعباضي عبد الحكيم	د. برباخ راجح	د. شنوف خالد
د.محمد حسين النظاري	د. شريط عادل	د. ناخم نبيل

ا.د. اوشن بوزيد	ا.د. ساكر طارق	ا.د. مقران اسماعيل
ا.د. رويح كمال	ا.د. زحاف محمد	ا.د. زيوش احمد
د. سعدي مصطفى	ا.د. غضبان احمد حمزة	ا.د. بوساق اسماء
د. حمدان احمد	د. لزرقي احمد	ا.د. بن رجم احمد
ا.د. مرينز امانة	ا.د. فاضلي بجاوي	ا.د. بزيو سليم
د. بشيري بن عطية	ا.د. بعيط رضوان بن جدو	د. بلخير عبد القادر
د. بن دحو يوسف	د. بورزامة جمال	د. حبارة محمد
د. جمال محمد علي	ا.د. دحريزي عبد الهادي	د. محمد عزوز
د. دعاء همت	د. صغيري راجح	د. محميدات رشيد
ا.د. بن دغفل رشيد	ا.د. امان الله رشيد	أ.د. بورنان شريف مصطفى
ا.د. عمريو زهير	ا.د. بن سالم سالم	د. قارة سعيد
د. جلال صلاح الدين	د. دشيشة عبد الرحمان	د. بوخاري عبد اللطيف
ا.د. سريوت عبد المالك	د. زواوي عبد الوهاب	د. فيروز عزيز
ا.د. رواب عمار	ا.د. سعد السعود فؤاد	ا.د. يعقوبي فاتح
د. بعيط عيسى	ا.د. بلغول فتحي	د. بوساق فتيحة
ا.د. مزارى فاتح	د. لونس عبد الله	ا.د. مقاق كمال
ا.د. قيني حفيظ	د. مجاهد مصطفى	ا.د. محمد سعد زغلول
د. لباد معمر	د. مجادي راجح	د. لوئيس نحوة
أ.د. محمد مسعود بورغدة	د. عادل بزيو	د. منصورى نبيل
أ.د. زاهوي ناصر	د. حمزة شريف	ا.د. كرفس نبيل
د. بن نجمة نور الدين	نيفين محمود حسين خليل	ا.د. عمارة نور الدين
د. منى نواصرية	د. بلقي فطوم	د خليل بورنان
د. عبد الكريم ملياني	د. عمار طيبي	أ.د. مصطفى ولد حمو
د. دغنوش عقبه	د. حوداشي بن حرز الله	د. بطاط نور الدين
د. احمد الشافعي	د. طياب احمد	د. سليم لعارة

افتتاحية المجلة

مجلة الابداع الرياضي

مجلة دورية علمية محكمة مجانية النشر ومتاحة الوصول (القراءة والتحميل) ومفهرسة في قواعد بيانات دولية ، سداسية (جوان - ديسمبر) ، يصدرها معهد علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية بجامعة محمد بوضياف بالمسيلة الجزائر كل ستة أشهر.

تتيح لجميع الاسهامات العلمية في الجزائر وخارجها المتسمة بالجودة والأصالة والمحرة بأحدى اللغات الثلاث العربية أو الفرنسية أو الانجليزية والتي لم يسبق نشرها.

وتهدف المجلة الى نشر البحوث العلمية الاصلية من طرف الباحثين والاساتذة وطلبة الدكتوراه قصد تعميم ونشر المعرفة والاطلاع على الابحاث الجديدة وربط الاتصال والتواصل بين الباحثين والمساهمة في جودة البحوث العلمية ، كما تهدف الى اتاحة الاطلاع على البحوث والدراسات لأكبر عدد ممكن من الباحثين عبر اصداراتها المطبوعة والالكترونية.

حيث تنشر الأبحاث التي لها علاقة بميدان علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية ومنها:

- العلوم الطبية والبيولوجية في الانشطة البدنية - البيوميكانيك الحركة عند الرياضة - فسيولوجيا الممارسة الرياضية - علم النفس الرياضي - علم الاجتماع الرياضي - تدريس الانشطة البدنية والرياضية - الرياضة والصحة - الترويج الرياضي - الادارة والتسيير الرياضي - الاعلام الرياضي - النشاط البدني الرياضي التروي - التدريب الرياضي - النشاط البدني المكيف وتضم المجلة لجنة قراءة دولية مكونة من خبراء مختصين والمشهود لهم بالكفاءة والخبرة من مختلف الجامعات الوطنية والدولية.

Editorial of the journal:

sports creativity journal is periodical scientific and Free publishing and open access And indexed in international databases journal Issued by the Institute of Science and Technology of Physical and Sports Activities in Mohammed Boudiaf University in Msila Algeria every six months. It Allows for all scientific contributions in Algeria And abroad, which is characterized by quality, originality and editing in one of the three Arabic, French or English languages, which has never been published. The journal aims to disseminate original scientific researches by researchers, professors and doctoral students in order to disseminate knowledge and learn about new research and to link communication between researchers and contributing to the quality of scientific researches It also aims at providing access to researches and studies for as many researchers as possible through its printed and electronic publications. Where it publishes researches that are related to the field of science and technology of physical and sports activities, including: • Medical and biological sciences applied to physical activities • The biomechanics of sports movement • Physiology of sports practice • Educational Sports • Sports training • Sports psychology • Sports sociology • Teaching physical and sports activities • Sports media • Sports and Health • Sports and leisures • Physical and sporting activities adapted • Management and sport administration The magazine includes an international reading committee composed of specialized experts Who are recognized for their competence and experience and from various national and international universities .

شروط النشر بالمجلة:

تستقبل المجلة البحوث والدراسات العلمية المتخصصة في علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية ، وتخضع هذه البحوث لمعايير وشروط التحكيم في البحث العلمي الاكاديمي ، ومن طرف اساتذة وخبراء باحثين ومتخصصين من دول عربية واجنبية ، وتطبق فيها شروط المجلات العلمية المحكمة وعليه فان اعتماد الاصول العلمية في المواد المرسله اليها من توثيق ومراجع وهوامش هو من الامور الاساسية في التقييم حيث يتطلب الشروط التالية:

- 1- أن يمثل البحث إضافة علمية من الناحية النظرية أو التطبيقية في العلوم المرتبطة بالنشاطات البدنية والرياضية ، والا يكون قد نشر من قبل.
- 2- تنشر المجلة البحوث والمقالات باللغة العربية كما يمكن نشر البحوث باللغتين الإنجليزية أو الفرنسية.
- 3- أن يكون البحث مكتوبا بلغة سليمة ومدققا لغويا، ويعتمد الأصول العلمية المتعارف عليها في إعداد ونشر البحوث والدراسات العلمية، بما في ذلك : (مقدمة البحث ، الكلمات المفتاحية ، إشكالية البحث ، أهداف البحث ، أهمية البحث ، الدراسات السابقة والمرتبطة بالبحث ، الدراسة الإستطلاعية ، المنهج المستخدم في البحث ، عينة البحث ، الأدوات المستخدمة في الدراسة الميدانية ، الشروط العلمية للأدوات ، ربط نتائج البحث بالنظريات والدراسات السابقة)
- 4- يكتب عنوان المقال والكلمات الدالة للدراسة بثلاث لغات (عربية /فرنسية/انجليزية) ، ويحتوي المقال على ملخص بلغة المقال وملخص باللغة الفرنسية في حدود(150-250 كلمة) ، إضافة الى ملخص مطول في صفتين في حدود (400-450 كلمة) يكون في نهاية المقال.
- 5- تحتوي الورقة الاولى للمقال على معلومات الباحث او الباحثين (الاسم واللقب ، الرتبة ، مخبر الانتماء ، الجامعة المستخدمة ، الهاتف ، البريد الالكتروني) ، ويمكن تحميل نموذج ورقة المقال من دليل المؤلفين للمجلة عبر المنصة.
- 6 – تكتب البحوث وفقا لنظام WORD ، بالنسبة للغة العربية بخط Sakkal Majalla

- 13) عادي للبحث ، 14 داكن للعناوين الرئيسية) وبالنسبة للغة الإنجليزية والفرنسية فتكتب بنفس الخط (13 Sakkal Majalla عادي للبحث ، 14 داكن للعناوين الرئيسية) ويتم تحديد الهوامش على الورقة 23/16 " " كالتالي (أعلى 2: سم أسفل: 2 سم أيمن : 3 سم) (أيسر 2 سم)، (التباعد بين الأسطر 1 سم)
- 7- يتم ادراج المراجع على متن البحث (اسم المؤلف ، السنة ، الصفحة).
- 8- أن لا تتجاوز صفحات البحث المقدم للنشر عن 15 صفحة
- 9- تنشر المجلة البحوث الفردية والبحوث المنجزة من طرف فرق البحث المعتمدة) مع ضرورة ارفاق قرار الاعتماد وارساله عبر بريد المجلة في المنصة او عبر بريد رئيس التحرير (، كما تنشر المجلة الدراسات التي هي جزء من اطروحة الدكتوراه و التي تحمل اسم الطالب والمشرف (ارفاق اشهاد بالنشر المشترك ممضي من الطرفين ومكتوب بخط اليد والموجود بدليل المؤلفين ، وهذا بارساله على بريد المجلة بالمنصة او عن طريق البريد الالكتروني لرئيس التحرير).
- 11 -تضع البحوث المقدمة للتحكيم من قبل خبراء مختصين في مجال البحث.
- 11- تحتفظ المجلة بجميع حقوق النشر.
- 12- المجلة غير مسؤولة عن اي تبعات تتعلق بحقوق الملكية الفكرية ، ويتحمل صاحب البحث كل ما يترتب عن ذلك.
- 13- ترسل البحوث عبر الأرضية الوطنية للمجلات العلمية على الرابط التالي:

<http://www.asjp.cerist.dz/en/submission/316>

Conditions for publishing in the journal :

The journal receives the scientific researches and studies specialized in sciences and techniques of sports and physical activities. These researches are the subject of arbitration of the academic scientific research standards and conditions by teachers, expert researchers and specialists from Arab and Foreign countries. The strict conditions of the scientific journal must be respected on the research.

Thus, respecting the scientific research rules in the sent articles such as

documentation, bibliography and footnotes, is essential for its evaluation.

It is necessary to respect of the following conditions:

1- The research should represent new scientific information, theoretically or practically, concerning the sciences related to the sports and physical activities.

It must not be published before.

2- The researches and articles are published in Arabic as well as in English and French.

3- The research must be correctly written and its spelling must be checked. It must be done according to the conventional scientific research rules of preparing and publishing scientific researches and studies including (introduction, key words, problematics, goals, the importance of this research, previous studies that are related to this research, pilot study, the used approach in the study, the study sample, the used tools in the field study, the scientific conditions of the tools, the relation between the research results with the theories and previous studies).

4- The research must be written in WORD, with (Sakkal Majalla) (normal 13 for the research, 14 in bold for principal titles). The margins of page are established "16/23" as follows: (top: 02 cm), (bottom: 02 cm), (right: 02 cm), (left: 02 cm), (space between lines: 01 cm).

5- The number of pages of the work, which is represented for publishing, must not exceed 15 pages.

6- The journal publishes the individual researches and the ones done by the authorized teams of research.

7- The first page of the research shall contain: Name of the researcher, abstract of this research written in the language used in the research and one of the left languages. Nevertheless, when the researches are written in foreign

languages, here; the researcher should write an abstract in Arabic.

8- The research must be the subject to arbitration by experts in the domain.

9- The journal reserves all the publishing rights.

10- The journal is not responsible of the consequences concerning the intellectual property rights. The researcher shall bear all the consequences.

The researches shall be sent through the Algerian Scientific Journal Platform via the following link:

<http://www.asjp.cerist.dz/en/submission/316>

الصفحة	العنوان	صاحب المقال
37-18	دراسة ضغط المنافسة الرياضية والجمهور ووسائل الإعلام لدى مدربي كرة القدم في المستوى العالي (دراسة ميدانية على مستوى فرق القسم المحترف الأول) Study the pressure of competition, public and the media of high level football coaches (field study at the first professional division teams)	المؤلف(1): منصور عبد النور المؤلف(2): فرنان مجيد مخير العلوم الحديثة في الأنشطة البدنية والرياضية- جامعة البويرة. الجزائر.
57 -38	انعكاس القلق التنافسي على درجات الانتباه لدى لاعبي كرة القدم أكبر The reflection of competitive anxiety on the levels of attention of senior football players	المؤلف(1): مجادي مفتاح جامعة المسيلة، الجزائر.
85 -58	دراسة مقارنة لبعض الصفات البدنية والمهارة حسب مراكز اللعب لدى لاعبي كرة السلة U15-دراسة ميدانية لفريق أم البواقي لكرة السلة- A comparative study of some physical and skill traits according to the playing centers of basketball players -A field study for the U15 Oum El Bouaghi basketball team-	المؤلف(1): ناصرية منى جامعة أم البواقي، الجزائر.
110-86	تأثير استعمال التمارين البليومترية بطريقة التدريب المتقطع على الارتقاء العمودي والقدرة الاسترجاعية لدى لاعبي كرة السلة u17 The effect of using plyometric exercises by the method of intermittent training on the vertical jump and recovery ability of basketball players	المؤلف(1): بافة عبدالله المؤلف(2): زمام عبدالرحمن مخير الأبعاد والتصورات المعرفية في التدريب الرياضي، جامعة الاغواط، الجزائر. مخير الرياضة، لصحة والاداء، جامعة. خميس مليانة، الجزائر.
132-111	فاعلية برنامج تدريبي مقترح على ضوء إستخدام تقنية الفيديو في تنمية مهارة الضرب الهجومي الساحق والصفات البدنية المرتبطة بها لدى لاعبي الكرة الطائرة أقل من 17 سنة	المؤلف(1): طوطاح مصطفى جامعة الجزائر 3، الجزائر.

	The effectiveness of a proposed training programme in the light of the use of video technology in the development of overwhelming offensive strike and associated physical qualities among volleyball players under the age of 17	
154-133	<p>اثر برنامج تدريبي بالاسترخاء العضلي التدريجي على التخفيف من الضغط النفسي لتحسين مستوى انجاز الركض عند عدائي المسافات النصف طويلة أقل من (17) سنة.</p> <p>The effect of a gradual muscle relaxation training program on relieving psychological stress to improve the level of running achievement among long-distance runners less than (17) years</p>	<p>المؤلف(1): خليفة عماد الدين المؤلف(2): مزروع السعيد ^{1,2} مخبر دراسات وبحوث في علوم و تقنيات النشاطات البدنية و الرياضية، جامعة بسكرة، الجزائر.</p>
172-155	<p>التوجه التنافسي وعلاقته بالاستجابة الانفعالية لدى لاعبي كرة القدم</p> <p>the relationship between Competitive orientation and emotional response among footballers</p>	<p>المؤلف(1): بن التومي بلال جامعة المسيلة، الجزائر.</p>
193-173	<p>تأثير التدريب المتقطع-قوة-متوسط على سرعة تغيير الإتجاه والقوة الانفجارية للأطراف السفلى لدى لاعبي كرة القدم صنف أقل من 17 سنة</p> <p>the impact of intermittent training-strength-medium on the change of direction speed and explosive force of the lower extremities in football players under the age of 17</p>	<p>المؤلف(1): صادو محمد أمين المؤلف(2): بوحاج ميزان ^{1,2} مخبر العلوم الحديثة للأنشطة البدنية، جامعة البويرة، الجزائر.</p>
210-194	<p>تحليل بعض المؤشرات الكينيماتيكية لمهارة التسديد في كرة القدم</p> <p>Analyzing the kinematic indicators intervening in shooting skill in football</p>	<p>المؤلف(1): دخية عادل جامعة بسكرة، الجزائر.</p>
230-211	<p>علاقة التمكين الإداري بدافعية الانجاز لدى العاملين بديوان المركب المتعدد الرياضات لولاية سوق أهراس</p> <p>The relationship of administrative empowerment with achievement motivation among workers in the multi-</p>	<p>المؤلف(1): عصام لعياضي جامعة سوق أهراس، الجزائر.</p>

	sports court in the state of Souk Ahras	
250-231	تقويم مصادر تمويل الأندية الجزائرية المحترفة لكرة القدم (دراسة ميدانية على أندية كرة القدم للرابطة المحترفة الأولى) Evaluating the sources of funding for Algerian professional football clubs (Field study on first professional league football clubs)	المؤلف(1): لعجال يحي المؤلف(2): حشروف أسامة 1,2 جامعة الجزائر 3، الجزائر
265-251	التطوير التنظيمي وعلاقته بالفعالية التنظيمية لدى الموظفين في الإدارة الرياضية Organizational development and its relationship to organizational effectiveness of employees in sports management	المؤلف(1): سالم العياشي جامعة المسيلة، الجزائر.
284-266	مستوى التوجه المقاولاتي لدى طلبة علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية.دراسة مقارنة على مستوى معهد بسكرة The level of entrepreneurial intention among student of science and technology of physical and sport activities: comparative study at the institute of Biskra.	المؤلف(1): صواش عيسى المؤلف(2): دحية خالد 1,2 جامعة بسكرة، الجزائر.
305-285	التمكين الإداري وعلاقته بالإبداع الإداري لدى موظفي مديريات الشباب والرياضة Administrative Empowerment and its administrative creativity among the staff of the Youth and Sports Directorates	المؤلف(1): بن رجم ادريس جامعة المسيلة، الجزائر.
327-306	نظام مقترح لتطبيق إدارة الجودة الشاملة بمعاهد علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية في الجزائر. A proposed system for the application of total quality management in the institutes of science and technology .of physical and sports activities in Algeria	المؤلف(1): طراد توفيق المؤلف(2): قرصان عبد الحق 1,2 مخبر العلوم الحديثة في الأنشطة البدنية والرياضية- جامعة البويرة. الجزائر.
352-328	العنوان: العناصر التدريبية لتنمية مهارات الإبداع الإداري لدى موظفي مديريات الشباب والرياضة Training elements to develop the skills of administrative creativity in the staff of youth and sports	المؤلف (1): نجيب زرواق. المؤلف(2): يعقوب عزوزي. 1,2 مخبر علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية جامعة الجزائر3 الجزائر

373-353	<p>الأنماط القيادية وعلاقتها بالالتزام التنظيمي لدى عمال الإدارة الرياضية</p> <p>دراسة ميدانية لمديرية الشباب والرياضة لولاية المسيلة</p> <p>Leadership styles and their relationship to organizational commitment among sports management workers A field study for the Directorate of Youth and Sports of the State of M'sila</p>	<p>المؤلف(1): زاوي عزالدين</p> <p>المؤلف(2): وناس عبدالله</p> <p>^{2,1} مخبر العلوم الحديثة في الأنشطة البدنية والرياضية- جامعة البويرة. الجزائر</p>
386-374	<p>دراسة نظرية تفسيرية لانعكاسات الأداء الرياضي على الشخصية</p> <p>"من خلال مقاربات " سيكولوجية، فيزيولوجية وعصبية</p> <p>An explanatory theoretical study of the repercussions of sports performance on personality through "psychological, physiological and neurological" approaches.</p>	<p>المؤلف(1): قويدر دوباخ</p> <p>جامعة المسيلة، الجزائر.</p>
402-387	<p>جودة البرامج التدريسية والتقييم في ظل جائحة كوفيد 19 من وجهة نظر أساتذة معهد علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية بجامعة سوق أهراس</p> <p>The quality of teaching programs and assessment in light of the Covid-19 pandemic from the point of view of the professors of the Institute of Science and Techniques of Physical and Sports Activities at the University of Souk Ahras</p>	<p>المؤلف(1): سمير بن سايج</p> <p>المؤلف(2): محمد بن عروس</p> <p>¹ جامعة سوق أهراس، الجزائر</p> <p>² جامعة الجزائر 3، الجزائر</p>
421-403	<p>الوعي الصحي وعلاقته بالسلوك الصحي لدى ممارسي رياضة كمال الأجسام</p> <p>The relationship of health awareness to health behavior among bodybuilding practitioners.</p>	<p>المؤلف(1): فلاح بشير</p> <p>المؤلف(2): بعلي مصطفى</p> <p>¹ مخبر المهارات الحياتية، جامعة المسيلة، الجزائر.</p> <p>² جامعة المسيلة، الجزائر.</p>
438-422	<p>مصدر الضبط السائد لدى ممارسي الرياضات الجماعية و الفردية: دراسة مقارنة</p> <p>The Dominant locus of control in Team and individual</p>	<p>المؤلف(1): قارة سعيد</p> <p>جامعة المسيلة، الجزائر.</p>

	sports : a comparative study	
459-439	<p>تأثير استخدام منصة التعليم الرقمية (موودل) على جودة التعليم في ظل جائحة كورونا من وجهة نظر أساتذة معهد علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية بجامعة المسيلة</p> <p>The impact of using the digital education platform (Moodel) on the quality of education in light of the Corona pandemic from the point of view of the professors of the Institute of Science and Technique of Physical and Sports Activities at the University of M'sila</p>	<p>المؤلف(1): دهبازي محمد صغير جامعة المسيلة، الجزائر.</p>
479-460	<p>الرضا الحركي وعلاقته بالمهارات الحياتية لدى الطفل المرحلة الابتدائية 7-8 سنوات.</p> <p>دراسة ميدانية على بعض ابتدائيات برج بوعريريج</p> <p>Motor satisfaction and its relationship to life skills in the primary stage child A field study on some of the elementary students of Bordj Bou Arreridj</p>	<p>المؤلف(1): دحماني محمد المؤلف(2): زعيبات سعد 1 جامعة المسيلة، الجزائر. 2 جامعة بسكرة، الجزائر.</p>
498-480	<p>مجالات التربية الصحية ودرجة مراعاتها في مناهج التربية البدنية والرياضية للتعليم الثانوي من وجهة نظر أساتذة المادة</p> <p>Domains of health education and the degree to which they are observed in physical and sports education curricula for secondary education from the point of view of subject teachers</p>	<p>المؤلف(1): خاوي عفاف جامعة الجزائر 3، الجزائر.</p>
519-499	<p>التقدير الكمي لمساهمة الوعي الصحي في تحديد المعادلات التنبؤية لاتجاهات التلاميذ نحو ممارسة النشاط البدني الرياضي</p> <p>The Quantity Estimation for the Contribution to Health awareness in determine predictive equations for trends of students toward practicing physical sports activity</p>	<p>المؤلف(1): لبشيري أحمد جامعة المسيلة، الجزائر</p>
535-520	<p>أهمية الألعاب شبه الرياضية في تحقيق الصحة النفسية لدى تلاميذ الطور المتوسط- دراسة ميدانية بمتوسطة بلحاتم رابح - عين مليلة - أم البواقي</p> <p>The importance of semi-sports games in achieving</p>	<p>المؤلف(1): مرابط مسعود المؤلف(2): بشير حسام 1,2 جامعة ام البواقي، الجزائر.</p>

	mental health among middle school students - a study in the middle school of Belhatem Rabeh - Ain M'lila -Oum El Bouaghi -	
559-536	<p>ممارسة النشاط البدني الرياضي وانعكاسه على الوقاية من السلوك العدواني لدى تلاميذ المرحلة الثانوية</p> <p>The practice of sports physical activity and its reflection on the prevention of aggressive behavior among secondary school students.</p>	<p>المؤلف(1): فيصل تكرارات</p> <p>المؤلف(2): بوزيد أوشن</p> <p>^{1,2} مخبر الأنشطة والبرامج الرياضية المكيفة، جامعة المسيلة، الجزائر</p>
576-560	<p>دور التربية البدنية والرياضية في ترشيد السلوك الاجتماعي للتلاميذ نحو قيم التعاون والتنافس</p> <p>The role of physical and sports education in rationalizing the social behavior of students towards the values of cooperation and competition</p>	<p>المؤلف(1): عيسات العمري</p> <p>المؤلف(2): صدراتي كلثوم</p> <p>1 مخبر المجتمع الجزائري المعاصر، جامعة محمد مين دباغين سطيف2، الجزائر.</p> <p>2 جامعة مصطفى اسطمبولي معسكر، مخبر البحوث التاريخية والاجتماعية، الجزائر.</p>
596-577	<p>استراتيجيات التدريس الحديثة ودورها في بلوغ الكفاءات المستهدفة</p> <p>من وجهة نظر اساتذة التربية البدنية والرياضية للطور الثانوي</p> <p>Modern teaching strategies and their role in achieving the targeted competencies</p> <p>From the point of view of teachers of physical education and sports for the secondary stage</p>	<p>المؤلف(1): لزرق احمد</p> <p>المؤلف(2): حبارة محمد</p> <p>^{1,2} جامعة المسيلة، الجزائر.</p>
610-597	<p>حصة التربية البدنية و الرياضية كوسيلة للتقليل من سلوك التنمر المدرسي</p> <p>Physical and sports education as a means of reducing school bullying behaviour</p>	<p>المؤلف(1): بن العربي يحي</p> <p>جامعة الجلفة، الجزائر.</p>
631-611	<p>التغطية الإعلامية للصحفي الرياضي لمباريات المنتخب الجزائري في المنافسات</p> <p>Media coverage of the sports journalist's matches at the Algerian competition</p>	<p>المؤلف(1): حديبي سعيد</p> <p>جامعة المسيلة، الجزائر.</p>

<p>652-632</p>	<p>معوقات حرية التعبير في الاعلام الرياضي بالجزائر من وجهة نظر اساتذة الاعلام بجامعة المسيلة</p> <p>Obstacles to freedom of expression in sports media in Algeria from the point of view of media professors at the University of M'sila</p>	<p>المؤلف(1): جلال صلاح الدين جامعة المسيلة، الجزائر.</p>
<p>672-653</p>	<p>فن التحرير الصحفي الرياضي في ظل عولمة الإعلام دراسة تحليلية مقارنة للخبر الصحفي في الجرائد الرياضية ((الهداف، الخبر الرياضي، الشباك</p> <p>Sports journalistic editing in light of the globalization of media</p> <p>A comparative analytical study of the press news in sports newspapers (Al-Haddaf, Al-khabar Al-reyadhi, Al-chebak)</p>	<p>المؤلف(1): محمد بوراس جامعة الجزائر 3، الجزائر.</p>
<p>687-673</p>	<p>Study the difference between the planified training load and the accomplished training load in football during the competition period</p> <p>دراسة لفرق بين الحمولة التدريبية المخططة والحمولة التدريبية المنجزة في كرة القدم في فترة المنافسة</p>	<p>المؤلف(1):مسلم محمد المؤلف(2): بوحال فيصل 1,2 جامعة الجزائر 3 ، الجزائر.</p>
<p>700-688</p>	<p>L'effet d'un programme sportif adapté pour les femmes enceintes, (Région centre de l'Algérie ; Alger, Boumerdès et Tizi Ouzou)</p> <p>أثر برنامج تدريبي رياضي مكيف للنساء الحوامل (ولايات الوسط الجزائري، الجزائر، بومرداس وتيزي وزو)</p>	<p>المؤلف(1): مفتي مونيا المؤلف(2): اولمان رياض المؤلف(3): احمد حكيم عمران 1,2,3 جامعة الجزائر 3 ، الجزائر.</p>